

Logroño, un mes. 1 peseta. Fuera, trimestre, pago adelantado. 3. Cuba y Puerto-Rico, semestre. 10. Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre. 14.

En 4.ª plana, línea cuerpo 8. Pesetas 0'05. En 3.ª id. id. id. 0'10. En 1.ª id. id. id. 0'25. Gacetas, línea. 0'50.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9

Rebaja del 50 por 100 pasando de 39 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

Año IV

Logroño, Viernes 22 de Enero de 1892

Núm 901

RAFAEL DEL RIO, Oculista
Consulta diaria de 12 á 2. - Mercado, 100, 3. Logroño.

H. SANCHEZ OCUKSTA
Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.º - LOGROÑO

Sabañones.
En breves días se curan aun cuando estén ulcerados, con el prodigioso **Tónico Imperial**.
Se halla de venta en la farmacia de Fernandez, Plaza del Mercado, Logroño.

Marcelino Ortiz de Lanzagorta
CORREDOR DE COMERCIO
Abades, 14, 3.º - LOGROÑO

A los labradores
D. Martinez recomienda eficazmente la lectura del anuncio sobre abonos de Fuente todará inserto en la 4.ª plana.

Las Cortes.

Salido lo que pensábamos; el señor ministro de Hacienda habló de los cambios durante la época de la república y el señor Carvajal le contestó que aquello ni fué república ni nada. Tiene razón el elocuente ex-ministro de Estado y por eso no debía de haber dado origen á la comparación.

Peró el señor Concha Castañeda habló también del arancel y del empréstito, alabandolos y defendiéndolos cosa que exige un gran talento y una dialéctica de primer orden.

Que se defienda bien ó mal, el empréstito y hasta los aranceles fundándose en la necesidad, pase; algo han de decir los ministros y en alguna base había de fundarse el error cometido. Pero lo que nos parece exagerado es que se proclamen sus excelencias diciendo además que el nuevo arancel ha sido bien recibido por las clases productoras y el empréstito ha dado muy buenos resultados.

¿Quiénes son esas clases productoras? ¿No produce el médico y el farmacéutico curando enfermos, y el ingeniero dirigiendo obras, y el catequista y el maestro, levantando el nivel intelectual, y el ejército asegu- rando la paz é independencia y el banquero multiplicando los capitales? ¿No produce tanto y tanto obrero como labra las tierras, levanta edificios y alimenta la industria? ¿No pro-

ducen quienes cultivan viñas, explotan minas, producen frutas y hacen conservas? Pues si todos estos eran muy perjudicados con el nuevo arancel, ¿por qué se asegura que las clases productoras lo han recibido con entusiasmo?

Del discurso del señor Pedregal nos ocuparemos mañana, porque su primera parte se ha dirigido á defender la Hacienda de la república, de cuyo asunto ya hemos hablado; y la segunda no está aun bien desarrollada.

El señor Sagasta, en los pasillos, ha espuesto su opinión contraria á este debate por creer que los males que se denuncian son bien conocidos. También lo eran los políticos que nos han entretenido durante una semana y en general todos los que producen interpelaciones.

En el Senado, se ha hecho un ruego al Gobierno que merece ser atendido con lo cual se favorecerá mucho á casi todos los ayuntamientos de España.

Tienen estos como ingreso trimestral el importe de los intereses de inscripciones nominativas. Con el sistema actual de comprobaciones y trasmisión de órdenes, el pago de estos intereses se verifica con gran lentitud y retraso de tres á cinco meses, produciéndose el natural desorden y perjuicio al satisfacer los gastos. Pues bien, el señor Martínez del Campo ha rogado al señor ministro de Hacienda que se suprima todo ese calvario que sufren las inscripciones nominativas, que se abran cuentas corrientes á los pueblos y se satisfagan puntualmente los intereses.

En el salón de conferencias se ha dicho que en breve se hará una crisis parcial, entrando en el ministerio de la Gobernación el señor Romero Robledo y en Ultramar el señor Serrano B. doya.

También se ha dicho, por personas generalmente bien enteradas, que el tratado de comercio con Francia estaba definitivamente prorogado hasta 30 de Junio.

No alcanzan nuestras noticias hasta saber si es con las tarifas actuales ó con la tarifa mínima francesa, por mas que el nuevo arancel español no regirá para la vecina república.

De todos modos, será esto una buena noticia.

El crimen de Cervera

Después de dos suspensiones, ayer por fin pudo verse en juicio por jurados la causa incoada por el hecho de que oportunamente dimos cuenta á nuestros lectores.

Preside el Sr. Prat, actua de fiscal el Sr. Lastra, y defienden á los procesados **Casimiro Cruz** y **Narciso Gonzalez** los Sres. Martínez y Montero respectivamente.

Después del sorteo de jurados y tras los preliminares de rúbrica, comenzó á las doce y media la sesión dando el secretario lectura al hecho de autos y prueba documental, procediéndose luego al interrogatorio de los procesados.

Casimiro Cruz.

Dice que vió á Manuel Varea salir de la taberna con una arma en la mano; niega en absoluto su participación en el crimen, ignorando por completo los detalles.

Narciso Gonzalez.

Acusa á Casimiro de ser el autor de la herida inferida á Varea, y para aclarar este extremo se celebra un careo del cual nada resulta en limpio. Narciso niega también su participación. Cree que el verse procesado reconoce por causa el haber dejado á su novia Carmen Abalos que ahora sostiene relaciones con Juan Alvarez, uno de los testigos que le inculpan.

Se pasa enseguida al examen de testigos, comenzando por las propuestas por la acusación.

Entre las declaraciones importantes figura la de Prudencia Alfaro que sostiene que Casimiro Cruz fué el que mató á Manuel Varea, pues según ella presencié toda la cuestión. Se celebra un careo con Casimiro tan infructuoso como el anterior, haciéndose constar en auto esta importante declaración, así como también ciertos extremos relacionados con supuestas coacciones del juez de Cervera.

Desfilan luego varios testigos cuyas declaraciones arrojan poca luz, viniendo á confirmar algunas la de Prudencia Alfaro.

A la hora en que nos retiramos empiezan á declarar los testigos de las defensas, que como es de presumir tratará cada uno de hacer ver que sus defendidos están libres de responsabilidad.

El proceso esta envuelto en sombras; algo de estas brumas han disipado las terminantes declaraciones de varios testigos, pero hasta ahora no puede hacerse otra cosa que conjeturas más ó menos arriesgadas, sin que sea posible entrar de lleno en el campo de la certeza.

Hoy continuará la vista, explanando sus informes la acusación y las defensas.

Las Enredaderas (1)

Para saber si me quieres un pensamiento he plantado y si la flor se marchita será que me has olvidado.

Cual la purpurina flor se entreabre ruborosa al céfiro halagador, así al soplo del amor entreabrió su pecho Rosa.

Fruto de su edad temprana le asaltaron mil quimeras; las creyó, y una mañana junto al pié de su ventana sembró dos enredaderas.

—Ellas la imagen serán —dijo— de nuestros amores; separadas crecerán, mas luego se buscarán para dar juntas sus flores.

Y así fué; lejos nacieron las dos plantas venturosas, por los hierros ascendieron y poco á poco se unieron, siempre fragantes y hermosas.

Cuando la noche anunciaban los pájaros con su arrullo, ellas sus hojas doblaban y entre las dos resguardaban al delicado capullo;

Las brisas que las movían, estrechaban mas sus lazos; leves las hojas se unían y así juntas se dormían entre besos y entre abrazos.

Muchas veces, al mirar este cuadro de ventura, Rosa solia exclamar: —¡No hay quien pueda desatar estos lazos de verdura!

Aislada mente nacieron, se buscaron con afán, se encontraron y se unieron, y como juntas vivieron también juntas moriran.

(1) Premiada con Diploma de Honor por la Academia Mont Real de Toulouse.

Así afanosas buscaron nuestras almas sus amores, y del punto en que se hallaron tan firmemente se amaron como se aman estas flores.

Y cual no hay poder bastante á separarlas ahora, así nuestro pecho amante guardará fiel y constante el cariño que atesora.

II.

Una noche, el firmamento se cubrió de nubé oscura, rugió el huracán violento, y del trueno el ronco acento repercutió en la espesura.

Y apenas la inmensidad la aurora coloreaba y huía la tempestad, Rosa llena de ansiedad sus plantas ya contemplaba.

¡Pobrecillas! Desprendidas de los hierros de la reja, vió cual sus hojas caídas son al punto recogidas por el viento que se aleja.

Destruídos ven los lazos que lentó el tiempo formó estrechando sus abrazos y que luego en mil pedazos el fiero huracan rompió.

Y por las ramas tronchadas, se desliza el agua en tanto, cual si al verse separadas, aquellas plantas ajadas derramasen triste llanto.

De amarga sospecha herida quedó Rosa al ver sus flores, mientras pensaba abatida: —¡Las tormentas de la vida pueden truncar mis amores!

Y dos lágrimas corrieron sobre sus mejillas rojas, lentamente descendieron y silenciosas cayeron sobre las marchitas hojas.

Emilio Perez Noguera

Apuntes al vuelo.

Y no hay más remedio que hablar de ese.

Es el único acontecimiento que hoy por hoy preocupa á la población. Por tarde y noche la Plaza del Mercado está materialmente invadida de curiosos de todas clases y condiciones, que atraídos por el renombre y fama de ese, acuden á ser testigos presenciales de lo que hace.

Ayer volvió á repetirse la función

cebir la noche antes, y no contando ya con la protección de nadie, tomó con rapidez el camino de uno de los puentes mas inmediatos.

CAPITULO II

El aprendiz Juan Kura.

Inquieta, atormentada de amarga pena, y aceleradamente caminaba la pobre Maria, y en su precipitada carrera no pudo oír una voz que tras ella, hacia algunos momentos la iba llamando.

Seguia, pues, veloz la joven, sin volver los ojos á aquel que corria tras ella, siguiendo todas las direcciones que ella tomaba para ganar la margen del Peinitz.

Ya sus plantas iban á tocar las primeras tablas del puente, cuando su joven perseguidor, redoblando el paso para alcanzarla, la tocó en el hombro, y pronunciando por dos veces su nombre la obligó á detenerse.

Fijó ella sus ojos en él, y confusa y abochor-

—Agua daremos en la antesala, Maria, á que el señor Haritzwald despache á toda esa gente— dijo el sereno— y hablaremos luego con respecto á vos, hija mia.

Subieron, pues, y disponiéndose á sentarse cerca de la sala de audiencias, pero la puerta estaba abierta, é infinidad de personas entraban y salían allí sin ser llamadas, con el dolor pintado en los ojos y el espanto en el semblante. Fritzler quiso ver también qué era lo que á tantos curiosos atraía dejó á Maria sentada en la antesala y entró, subiendo entonces que el magistrado había muerto.

Aquel padre, sobrecogido de terrible modo al ver caer á su hijo ensangrentado, no se volvió á levantar del asiento en que se arrojó sin sentido, y sus ojos inyectados en sangre, su boca contraída, y su frente jaspeada de azul, revelaban claramente á qué clase de muerte había sucumbido.

Cuando Fritzler volvió al lado de Maria para noticiarle aquella catástrofe la joven había desaparecido.

Una conversación indiscreta seguida junto á ella, la había revelado toda la verdad y confirmado la sospecha que la voz de Pablo la hiciera sonar

á hablar, pero luego que este hubo manifestado su nuevo proyecto, brilló la mas viva alegría en los ojos de aquella madre. Colocó con cuidado á su hija sobre la cama, y echó los brazos al cuello de su marido dándole gracias por haber interpretado su gusto.

La señora Sorhmann se manifestó también satisfecha, no por que tuviera mal corazón, si no por que la idea de tener en su casa una persona estraña la ponía fuera de sí, y ella que voluntariamente se hubiera privado de cualquiera de las cosas mas precisas por socorrer una desgracia no transigia en cambio con la idea de que otra persona, cualquiera que ella fuese, pudiera en lo mas mínimo intervenir en los negocios de la casa que gobernaba despóticamente.

Aun no habia pasado media hora, desde que el sereno entró en su casa, cuando Maria apareció en la sala.

Al ver sus ojos encendidos, su aire fatigado, y su aspecto abatido se comprendia facilmente que la pobre habia dormido muy poco. Fué recibida por la familia de Fritzler con demostraciones de afectuoso interés, y la infeliz se decia: —Si, aquí estaria muy bien;

Sección de noticias

La avería sufrida en los aparatos hidráulicos de la Empresa de alumbrado eléctrico, les hacía estar á merced del vapor, sin tener fuerza que reemplazase á esta. Así es que los incidentes desagradables que en esta máquina ocurren habían de traducirse en falta de luz, como sucedió el miércoles durante un rato y anoche más frecuentemente.

Nosotros procuramos enterarnos de las causas de las interrupciones y vimos que también la máquina de vapor tenía desperfectos que si no la imposibilitan en absoluto para cumplir su misión, hacen que su marcha sea muy desordenada y que su reparación no sea, por otra parte, obra de un momento.

De modo que por más esfuerzos que hace la Empresa para que sus abonados gocen de luz abundante y fija, sospechamos que no ha de conseguirlo hasta que montado el piñon que esperan de Zaragoza, puedan funcionar las turbinas.

Como ellos son los primeros interesados en que esto suceda, para evitarse disgustos perjuicios y gastos, han cruzado multitud de telegramas con la casa de Averly, habiendo contestado este industrial que el piñon esperadno podrá facturarse hasta el sábado, para que funcione el domingo.

Por otra parte, los abonados, se muestran sumamente benévolo en medio de esta peripecia, cosa que no es de extrañar, pues tal inconveniente es muy general en todas las instalaciones eléctricas y además se trata de personas conocidas, cuyos buenos deseos merecen, por lo menos, esta indulgencia.

De modo que, preparemos, por si acaso, los bártulos antiguos y espere mos con calma este par de días, para volver á encender las incandescentes.

El Ayuntamiento de Vitoria lleva muy adelantado el expediente que incoó hace tiempo para el ensanche de los llamados cantones que aun existen en la parte antigua de aquella ciudad, mejora reclamada hace bastantes años.

Los nuevos billetes de cincuenta pesetas de que hablábamos ayer, son por el anverso iguales á los anteriores del busto de Goya, pero el reverso es muy distinto, estando impreso en color verde subido, y siendo sus figuras dos angelotes, uno de los cuales sostiene una antorcha, y otro ramas de palmera y roble; y el número 50 que está muy visible lo cual es una ventaja sobre los anteriores.

Hasta ahora habrá visto el señor Delegado de Hacienda que nos hablamos de angulnoso, cuando permitimos llamar su atención acerca de algunas noticias que llegan hasta nosotros y que nos parece es perti-

nen'e paren á dominio público, á los efectos oportunos.

Hoy se nos refiere que en Jubera no existe estadística, cuando menos un trabajo bien hecho y de aquí que los contribuyentes de aquel pueblo paguen sus cuotas de un modo que es algo difícil resulte todo lo equitativo posible ya que no sea matemático.

Este mal parece que es algo añejo por aquella tierra y de aquí que si nuestro distinguido amigo y celoso señor Perez Torres, tiene medios de comprobar las noticias que hasta nosotros han llegado acerca del hecho que se debate y cuya exactitud no podemos afirmar.

Y dejamos para mas adelante otras noticias ó preguntas que se relacionan con asuntos de índole distinta aunque no menos importantes.

Entre dos jóvenes de la Coruña se ha verificado una apuesta, que por lo original, transmitimos á nuestros lectores.

Propuso uno á otro que si le pagaba el importe, se comería 21 libras de pan y un queso de bola.

Aceptada la apuesta, se dirigieron seguidos de algunos curiosos á la plaza de abastos, donde el citado individuo consumió la apuesta, quedándose tan satisfecho.

Ha sido trasladado con ascenso á la Delegación de Hacienda de Segovia nuestro paisano don Manuel Lopez Montenegro que servía en la de Zaragoza.

Felicitamos al favorecido con el ascenso por mas que sentimos se aleje tanto de nuestra ciudad.

Ha llegado al ministerio la solicitud que presenta el ayuntamiento de Zaragoza, pidiendo que á los mauteros sorprendidos con contrabando se les aplique el Real decreto de 20 de Junio de 1852.

Como este asunto tiene gran importancia para todas las poblaciones, seguimos con interés las vicisitudes por que vá pasando y mucho nos complacería ver que otros municipios, apoyando al de Zaragoza, representasen en igual sentido, por aquello de muchos amenes.

Ya que no podamos quitar el mautero de otro modo, que mejor sería.

Acaba de formarse en Bilbao una sociedad para explotar en la provincia de Córdoba unas ricas minas de plomo argentífero.

Mucho ganarán los socios si el negocio sale tan bueno como ricas las minas.

Por acá hasta ahora todo se vuelven registros, denuncias y... nada mas.

Está visto que las minas de este distrito no son ricas.

Ni tito tampoco.

Temiendo que el movimiento anarquista que sin tomar grandes proporciones viene notandose en las pro-

vincias del Mediodía, pudiese repercutir en los centros mineros, fábricas, etc., de Bilbao y sus cercanías, parece se han tomado algunas precauciones, vigilando las entradas y alrededores de la villa, sin que felizmente haya ocurrido nada notable ni escepcional en las noches que tales medidas se tomaron por la autoridad competente.

En la sección que dedica La Correspondencia á los sueltos oficiosos, para defender el tratado con los Estados- Unidos, aparece este argumento.

... pues sabido es que no produciendo España trigo bastante para su consumo, al importar el extranjero, se convertía en harina dentro de la Península y estas harinas eran las que se importaban en Cuba...

Bueno, ahora se perjudicará la industria de la Península y ganará el consumidor cubano. Pero ¿por qué no se aplica ese razonamiento al consumidor español? Si no producimos bastante trigo es imprescindible traerlo; y si hay que traerlo parece natural que se facilite su entrada. Pues bien, el mismo Gobierno que inspira esos sueltos, eleva considerablemente los aranceles para que no entre trigo.

Y él que no pueda pagar el pan, que ayune.

En una casa de Bilbao la Vieja han sido sorprendidas varias sacas de picadura de tabaco, hoja de lomo y varios enseres para la fabricación.

El cuerpo de carabineros ha llevado á efecto la aprehensión.

El jefe de la fábrica de tabacos de Bilbao, D. Venancio Martín Barona, ha sido trasladado á la de Valencia.

Es bastante crecido el número de lobos que de los montes de Gorbea bajan á los pueblos inmediatos, causando daños de consideración.

Las autoridades toman precauciones.

Varias casas de Rioja y Navarra exportadoras de vino á Francia, hubieron de suspender las operaciones, seguras como estaban que no pudiendo embarcar sus remesas antes del 25 del corriente, era todo inútil; pero una vez que no hay tal temor, puesto que todas las noticias están conformes que se ha prorogado el tratado con aquella nación hasta 30 de Junio, es muy presumible que reanudarán sus negocios en vinos y aprovecharán el tiempo que resta hasta la fecha indicada.

Días pasados indicamos sería muy conveniente se hiciera pública la inversión que se había dado á los fondos recaudados en Jubera, mediante la gestión del delegado Sr. Parejo, que tan buenas cosas ha descubierto en aquel Ayuntamiento, merced á su celo y las atinadas instrucciones del Gobernador Sr. Camacho.

Y en efecto, hoy tenemos á la vis-

ta nota detallada de dicha inversión que con la amabilidad que le es propia, y llevado del deseo que el público se entere de la campaña que viene haciendo en pró de la buena administración de los pueblos nos ha remitido la citada autoridad gubernativa la que podemos detallar así:

Table with financial data: Recaudado... pesetas 12,319.86; Pagado; Gastos de Ayuntamiento 3,421.76; Policía de seguridad, 81.00; Policía urbana, 561.55; Maestros, 1,651.06; Beneficencia, 1.00; Obras públicas, 246.20; Por cargas, 1,118.75; Imprevistos, 962.97; Resultas, 4,290.57.

Empezamos por dar espresivas gracias al Sr. Camacho, y despues de los datos expresados nada más nos resta que decir sobre este particular.

Un anciano que en la tarde del martes bajaba á todo escape por la Rambla, en Barcelona; un anciano cruzaba la calle, primero el caballo lo arrojó al suelo, despues las ruedas del coche por encima del cuerpo. El cochero arreó de veras, el caballo salió á escape, el anciano quizá habrá muerto, el causante del daño no ha parecido; ¿para qué? si que se conozcan ó no los cocheros y los que conducen vehiculos, siempre sucede lo mismo.

Esta es la historia de todos los días.

En la Estación del mediodía de Madrid, se halla detenido un telegrama de Logroño dirigido á doña Maria Minguéz, Ronda de Atocha, 22, pral., por do haberss encontrado al destinatario.

Según nos dicen testigos presenciales, ayer tarde estaban jugando á las chapas unos jóvenes, cuando fueron sorprendidos por un municipal, que quiso conducir á la prevención á uno de los jugadores, á quien no se le reconoce la práctica de otro oficio.

Parece que este se resistió en términos que hizo precisa la intervención de otros dependientes, entre todos los cuales no pudieron convencer al indicado jugador de la obligación que tenía de seguirlos. Quisieron llevarlo á la fuerza y hasta parece que le agarraron, pero él logró desasirse y escapar por entre un público numeroso que presenciaba la escena.

Los sorianos, despues de haber visto llegar á las puertas de la ciudad el primer tren, empiezan á escarmarse acerca de la fecha en que la línea ferrea de Torralba á Soria se abrirá al público. En efecto, ahora la cosa depende de un expediente y en hablando de esto, en España, como Razón tienen los sorianos, mira y así.

del miércoles, y á turno diario tendrán lugar bajo el siguiente programa:

- 1.º Paseo triunfal de ese y sus adlateres, desde su domicilio á la plaza, amenizado por la orquesta.
2.º Primera ración de lengua, en pisto anglo-hispano.
3.º Ejemplos prácticos de lo que pudiéramos llamar, matemáticamente hablando, extracción de raíces.
4.º Introducción á un curso de medicina fin de siècle.
5.º Curación rápida y al aire libre de un reumático, por el procedimiento de ese.
6.º Sesión de baile.
7.º Despejo.

Me parece que no puede ser más variado.

Pues todo eso es lo que ayer tuvo lugar, con gran satisfacción de todos y en especial del afortunado mortal, que, tras los enjuages y friegas, ha conseguido, al menos por ahora, verse libre de sus dolencias.

Y en tanto, parodianlo á un gran poeta, podemos decir ya lo que ha de hacer mientras esté en Logroño el célebre Squash:
«Hoy como ayer, mañana como hoy y siempre igual!»

Allá por la calle de San Agustín, si es cierto lo que hemos oido decir, como hay muy poquitos faroles de gas están casi siempre en la obscuridad.

Y como el Alcalde ya sabe muy bien que por ciertos sitios hay mucho que ver atento le ruego se sirva ordenar que allí nos coloquen algun farol mas.

Favor que yo espero de su rectitud. Conque... hasta mañana; mil gracias... y abur.

El último número de la revista científica Naturaleza, Ciencia e Industria, publica un curioso artículo sobre Grafología, nueva ciencia que tiene por objeto descubrir los caracteres mas salientes de las personas, por los rasgos de la escritura.

Un conocido hombre de ciencia que se dedica con increíble entusiasmo á esta clase de trabajos, ha examinado una carta autógrafa de nuestro paisano señor Sagasta, la cual le ha servido para poder apreciar las cualidades mas salientes que concurren en el ilustre político.

Como se trata de una ciencia completamente desconocida hasta ahora en España, los incrédulos abundan, pero quizá los futuros trabajos que hayan de realizarse vengan á confirmar las grandes esperanzas que á muchos ha hecho concebir este nuevo medio de poder conocer á fondo las personas.

BRIJAN.

Se puso la mesa cerca de la cama de Margarita, y durante el almuerzo la prodigaron igualmente las atenciones, siendo objeto de los obsequios de todos los de la casa.

—Por fin—pensaba Maria—creo que Dios me ha mirado con ojos de piedad, deparándome unos verdaderos amigos.

El desayuno tocó su fin.

—Vamos, hija mia, dijo la señora Sorhmann, levantando los manteles—no os queremos detener por mas tiempo; el señor juez estará ya levantado, y Fritzler os va á conducir á su casa.

¡Oh! Estoy segura que el señor Hartzwald será un buen protector para vos: Permitidme que os dé un abrazo, hija mia, y venid á vernos alguna vez.

—Maria llena de asombro, miraba alternativamente á Fritzler, á Margarita y á la que acababa de dirigirla la palabra, sin darse cuenta de por qué la hablaban de salir de allí.

El sereno estaba tan confuso como la misma joven.

Por fin la pobre muchacha con aquella sencillez que le era habitual se atrevió á preguntar: —¿Qué, no es aquí donde iba yo á quedarme?

—No hija mia;—contestó Fritzler,—nuestra

posición no nos permite hacer por vos todo lo que nosotros quiséramos. El señor Hartzwald es el que se vá á encargar de vuestro porvenir.

—¿Qué lástima—dijo ella—Vos seriais muy bueno conmigo... Estoy segura de ello... pero en fin...

Y dando un suspiro, abrazó con resignación á la mujer de Fritzler, á la señora Sorhmann y á la niña Teresa que dormía junto á su madre, y se dispuso á seguir á su conductor.

Una nueva desgracia aguardaba á Maria en casa del juez.

Cuando hubieron llegado allá un considerable número de amigos y vecinos iban y venian azorados de una á otra habitación de la casa, y en los grupos que se formaban en la calle y entre las gentes que se asomaban á las ventanas se oían las palabras:

—Una apoplejía, una caída mortal.

Fritzler creyó que algún trágico acontecimiento había sucedido en la vecindad, del cual acababan de dar parte al magistrado, y que todos los que subían y bajaban serian otros tantos testigos llamados á declarar en una causa que debía ser muy grave para ocupar la atención de todos.

nada de su presencia, exclamó bajándolos otra vez al suelo:

—¡Juan Kur!

—Si, Maria, yo soy, y muy feliz me considero, al haber podido hallaros. ¡Si supierais lo que yo he padecido desde ayer por no haberme sido posible averiguar vuestro paradero!... ¿Pero á donde ibais con tal precipitación?

Maria rompió á llorar amargamente. Juan igualmente conmovido, la tomó una mano, y con voz débil repitió la misma pregunta.

La huérfana, por toda respuesta le señaló con la mano las revueltas aguas del río.

—¡Oh!—exclamó Juan,—sois demasiado cristiana para cometer semejante atentado, María—

—Y qué os parece que debo hacer cuando no hay nadie en el mundo que se compadezca de mí?

—Teneis por lo menos uno á quien vuestra suerte haría muy desgraciado. No hablémos de eso, pobre amigo mio, no hablémos mas. Vuestra posición no os permite hacer nada por mí.

—Por lo menos puedo partir con vos el pan que me dá mi maestro y mientras yo lo tenga, Maria, no se acostará sin cenar.

Los viajeros que tomaron pasaje en el tren de Zumárraga á Durango pasaron un susto terrible, por fortuna sin consecuencias desagradables. Cerca de Vergara descarriló dicho tren en una curva que á uno de los lados tiene un gran precipicio, pero la locomotora arrastró á los vagones hacia el otro lado.

Los pasajeros y el maquinista lograron encañillar felicítándose por haberse salvado como por milagro y así pudieron llegar á su destino.

PUBLICACIONES

Análisis de vinos.—Sus falsificaciones.—Por don Vicente Laffite, doctor en ciencias físico-químicas—2 pesetas.—Los pedidos á su autor en San Sebastián.

Es un libro que reúne á una utilidad muy grande, la actualidad que salta á la vista.

Examina su autor en la primera parte, los elementos de que se compone el vino natural, describiendo á continuación cuantos procedimientos modernos se conocen para el análisis de los vinos, con una gran claridad aumentada por gran número de grabados, exponiendo á la vez las ventajas é inconvenientes que en su larga práctica ha observado al manejar los respectivos aparatos y aconsejando el empleo de aquellos sistemas y máquinas que mejores resultados le han dado.

De aquí se desprende que la primera parte del libro no sólo es muy útil á las personas que deseen instruirse en este particular, sino también á los que vayan á comenzar sus experiencias, á los que ya las practiquen por algún procedimiento y sobre todo á los farmacéuticos ingenieros agrónomos, negociantes de vino, etc., que sin gran esfuerzo ni muchos volúmenes, tienen á mano, la estancia de cuanto se ha escrito sobre el particular.

Derivándolo también de sus estudios y práctica, recopila en la segunda parte, las diversas alteraciones y falsificaciones que sufre el vino y los medios más sencillos y seguros de conocerlas.

Termina el autor con un artículo en el que examina nuestra exportación de vinos á Francia, haciendo observaciones muy atinadas.

Suponemos que la edición ha de agotarse, porque á la maestría del autor, reúne el acierto que ha tenido al tratar este asunto y la necesidad que se va reconociendo de estudiar la cuestión vinícola con más extensión de lo que hasta ahora se ha hecho.

Por último, la edición está hecha con tal esmero que acredita á la casa de don Eusebio Lopez, de Tolosa.

Hemos recibido las preciosas novelas: «La posada maldita» por Luis Now, «Rosa de Mayo», por Armando Silvestre y «Tienda y trastienda» por F. J. Hackländer, editadas por D. Federico Domenech, de Valencia.

Este acreditado industrial, separándose de la forma que ordenariamente se da á las ediciones económicas, ofrece en su «Biblioteca Domenech» obras de primera fuerza, impresas con verdadera elegancia y en el tamaño que se acostumbra á dar á las ediciones ordinarias.

Como hace el milagro, no lo sabemos, pero lo cierto es que él ofrece por 60 céntimos cada una de las novelas citadas y de las no menos meritorias que tiene en prensa.

No sabemos si en Logroño se hallan puesto de venta estas obras; en todo caso la casa editorial está situada en la calle del Mar, 48, Valencia.

Observaciones en clínica particular sobre los efectos de la «Emulsión Scott», en la anemia, raquitismo, escrofulosis, etcétera, etcétera.

(Desconfiar de las imitaciones)

«Scott's Emulsion» es un excelente medicamento que reúne á la buena digestión de hacer soportable al paladar de las personas que tienen dificultad para digerir los alimentos, á la proporción en que disuelto de dicha emulsión, de cal y de sosa, ha demostrado ser un medicamento recomendable en todos los casos en que se hallan indicados como el raquitismo, la escrofulosis, la anemia, el raquitismo, la hertumalacia, la tuberculosis, etc., como he podido comprobar en mi clínica particular. Dr. LUIS SOBRINO. Pontevedra 8 Diciembre 1885.

En cumplimiento de un deber á su numerosos parroquianos, el dueño del acreditado **Café de Paris**, pone en su conocimiento que, aunque anunció el traspaso de dicho establecimiento; en vista de que ninguno de los muchos individuos que se han presentado en solicitud del mismo, llena por completo sus deseos, ha hecho contratos con las mejores casas de Puerto Rico y Habana para que le remitan los inmejorables café y continuar como hasta la fecha dando gusto á su numerosa parroquia.

COLEGIO DE NIÑAS

bajo la dirección de las

Señoritas Martínez Zaporta.

Mercado, (Portales) núm. 112

LOGROÑO.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

En muy pocas horas se curan los molestísimos **Resfriados** de la nariz y de la cabeza, por medio del **Rapé Nasalina**, que prepara el Dr. ANDREU. Es admirable la eficacia y prontitud con que obra.—Pídase en las boticas. Caja 6 reales.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Ezcaray 21.—2.º t.

Debido á los heroicos esfuerzos de todos se ha conseguido localizar el incendio. Se ha salvado gran parte del edificio. Las autoridades han estado acertadísimas y todos obediendo sus órdenes han secundado sus grandes deseos por aminorar el mal. Aquellas y el vecindario merecen alabanza, sobre todo el señor Cura Párroco, cuyo proceder es digno del mayor elogio. No tengo noticias de desgracias personales, las materiales son importantes, puesto que en el estado que el edificio queda y dado el abandono en que se tiene á esta villa y escasos recursos con que se cuenta, me temo que la Real fábrica de paños desaparezca.

Vitoria.

Madrid 22.—12.15 m.

CONGRESO.—El Sr. Pedregal ha combatido los nuevos aranceles, ha censurado la Ley del Banco y su discurso ha sido escuchado con atención.

Se levantó á contestarle el Sr. Cos-Gayón, haciendo lo posible por rebatir los cargos que el Sr. Pedregal hubo de formular.

Madrid 22.—1.15 m.

Mr. Constans, como se esperaba, se ha negado ha batirse con Mr. Laur, este le llamó cobarde, aquel le despreció. La opinión aplaude la conducta de Mr. Constans.

El señor Bermudez Reina ha afirmado que en Guerra pueden hacerse ochenta millones de economías. (Vivir para ver.)

Madrid 22.—1 m.

Los Sres. Sagasta y Castelar han celebrado una larga conferencia, tratando en ella con extensión y detenimiento del programa económico.

Se hacen comentarios acerca de la entrevista á la que se atribuye importancia.

La Bolsa, sin oscilaciones, se opera como de ordinario,

quedó el interior en 68.45 y el amortizable á 78.35.

Madrid 22.—1.20 m.

SENADO.—Se ha nombrado la comisión que ha de emitir dictamen acerca del proyecto del ferro-carril del Noguera Pallaresa.

El señor Portuondo ha pedido la libertad de comercio entre Cuba y España, y ha aplaudido la gestión del señor Romero Robledo.

Madrid 22.—1.20 m.

Se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio. La nota no contiene nada de particular.

Después del discurso del presidente se trató del debate parlamentario; de las negociaciones para la próroga del tratado con Francia; de la solución que ha tenido la crisis en Portugal y se firmaron algunos decretos.

Reunidos después los Ministros en Consejo, trataron de los presupuestos, que se cree estarán ultimados para el domingo, haciéndose en ellos las economías mayores. También se habló de la cuestión de orden público y de los trabajos anarquistas que se van descubriendo.

Madrid, 22.—1.20 m.

Se notan síntomas anarquistas en Málaga. La población está algún tanto intranquila. El partido de los trabajadores es el más soliviantado.

Tanto en Cadiz como en Málaga aumentan las precauciones para prevenir y reprimir la agitación anarquista.

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros
SAGASTA, 1

Tapas para el BLANCO y NEGRO

Se han recibido en la encuadernación de CARLOS GIL, Mercado, 45, Logroño; y la última obra escrita por Emilia Pardo Bazán, «La Piedra Angular», «La Vida Cursi», 2.ª edición y «El Santo Patrono», por J. M. Matheu.

Ama de cría.

Se necesita una, de buenos antecedentes para su casa. Se dará la preferencia á la que habite en Logroño. En esta imprenta informarán

Sustituto para Ultramar

Se necesita un licenciado sin nota en su hoja de servicios, ó recluta disponible de esta zona, como también si está en reserva. Para tratar dirigirse calle Mayor, 86, pral. Logroño

La Epilepsia
O ACCIDENTES NERVIOSOS
Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **PASTILLAS DE OCHOA**.

La Viruela
Curación rápida y segura con las **PILDORAS DE OCHOA**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela
Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS
DUQUE DE ALBA 18, MADRID

SE ARRIENDA UN ALMACÉN situado en la calle de Soria, núm. 18. Darán razón: Portalillos del Mercado, núm. 18.

UNICA EN SU CLASE
GABRIELA GARRIDO
CORSETERA
Calle del Mercado n.º 35,
Logroño

Ofrece al público, torzales de colores y blancos; bordados de seda, y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, aceros y perizonas de todas clases; aretes y corchetes **¡no conocidos!** en diferentes clases; pieles de diablo y satenes. Se arreglan corsés. Se hacen corsés y corsés-fajas de gusto, de reales en adelante.

La Unión y el Fénix Español



Compañía de seguros reunidos

GARANTÍAS

Capital social efectivo Ptas. 12000000
Primas y reservas 40697980

Total.... 52697980

29 años de existencia

Seguros contra incendios.—Esta gran compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675.33.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas vitalicias, Rentas de educación y capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra compañía.

Dirigirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, y á don Pedro Rincon, agente en Calahorra.

Se vende vino de mesa

En la calle de San Blas número 28, frente á las dos fuentes, esquina á la de Laurel, por cántaras 26 reales y botellas de cuartillo y medio 3.º céntimos. Casa de TOMAS SAIZ.

Dependientes de Peluquería.

Se necesitan dos, que estén bien impuestos en los trabajos del tocador. Mercado, 69, Peluquería, darán razón

Almacén de aguardientes

licores, vinos y frutos coloniales de **JOSE BELLO**

En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará su buena clientela y público en general un variado surtido en azúcares, cacao, canelas, café, conservas, pasas de Málaga y otros muchos artículos concernientes al ramo de ultramarinos.

En las ventas al por mayor que es el principal objeto de esta casa son inmejorables las condiciones de calidad y precios.

Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

En la fonda de Lecea, Haro.



Se venden una ó dos vacas de leche de raza superior y una ó dos chotas de seis á ocho meses, clase buena.

Traspaso.

Por falta de salud, de su dueño, se hace de la acreditada pastelería establecida en la calle de Calceterías número 1, plaza del Mercado. En el mismo establecimiento darán razón.

PIMIENTO MOLIDO

En la tienda de **José Gallo**, calle de San Blas, número 6, antigua casa de «La Mallorquina», se expende el **pimiento molido riojano** de la acreditada fábrica **La Logroñesa**, especialidad para embutidos, á precios sumamente reducidos.

EPILEPSIA

Neuralgia y demás afecciones del sistema nervioso, se curan completamente según un método único mil veces comprobado. Tratamiento por carta, después de la recepción de un in órrme expedito acompañado de sellos de correo para la respuesta, dirigida á

OFFICE SANITAS

57, Boulevard de Strasbourg. 57 PARIS

LA PARISIENNE

MODAS EN SOMBREROS PARA SEÑORAS y NIÑAS

Portales, 52, entresuelo.—Logroño

Anita de Pablo, recibe continuamente de París, las últimas novedades en sombreros, formas, tocas, velos de fantasía, alfileres de todas clases y precios. SE REFORMAN SOMBREROS. Visítad el establecimiento y os convencereis de que en él se halla todo cuanto pueda desear la dama mas elegante y exigente. NO CONFUNDIR LAS SEÑAS

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO

SALUSTIANO MARRODAN

CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO. Es la única que existe movida á vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.

Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas.

No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fábrica, situados en la calle de Soria, esquina á la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en

CAMAS Y JERGONES

Venta de casas.

Se venden unidas ó separadamente las que ocupan los números 21 en la calle de San Juan y el 31 en la de la Costanilla, de esta Ciudad, que fueron de la propiedad del finado Don Agustín Vara y hoy de su heredero Don Emilio Isa.

Para tratar de precio y condiciones dirigirse al Procurador Don Remigio Vidaurreta, Mercado, 46 y 48, principal, derecha.

Vino de Ainzon (Zaragoza)

el mejor que se vende en Logroño. Almacén del Quico, Frente á la casa de D. Placido Aragón.—calle mayor.—A 22 reales cántara.

GABINETE QUIRÚRGICO DENTAL

del Cirujano Dentista

DON E. GONZALEZ

Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizados, así como empastes y orificaciones, y toda clase de trabajos concernientes á la Prothesis dental.

Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente á la posada de S. Anton)

OSTRAS

Se reciben todos los días pares en el Circulo Logroñés, y se sirven á domicilio.

SE ARRIENDA

Una casa con corrales y cuadras para ganado; situada cerca del puente de hierro en el camino de Laguardia.—Darán razón Carnicerías, 5.

Ciudadanos:

¡CHISTI!... En la calle de la Imprenta, número 3, acaba de inaugurarse un magnífico almacén, donde vino de la tierra á todas horas tendreis. Pero que vino! Hay que verlo, para saber como es. Es del año ochenta y nueve, tiene grados, limpidez, un color inmejorable y un excelente bouquet, y se da á probarlo antes de que la compra efectúeis.

Su precio no es muy subido, veintidos ó veintiseis, reales la cántara, y allí se venden también por solo siete perritas botellas, sin casco ¡eh!

De modo que convección, si néctar quereis beber, ir por la calle de la Imprenta, número 3.

Felice Valluerca

GABINETE ODONTOLÓGICO

DEL CIRUJANO DENTISTA

D. CELEDONIO RUIZ.

En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encia esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental.

Consulta permanente Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda)

Manchures de la Oca
Pedidos á D. VICENTE GANGUILLA
Género inmejorable
de Haro á 10 reales.
Base de 6 arrobas, puesto en la Estación
de CAL-HIDRAULICA
de GRAN FABRICA

Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño

